

Quoi qu'il en ait été, le diagnostic des médecins traitants a très bien pu être exact; mais cette discussion rétrospective est intéressante. Elle rappelle tout au moins l'énorme importance de l'épanchement hémorragique, signe qui, à lui seul, a dans un cas fait diagnostiquer à Trousseau le cancer de la plèvre.

HYGIENE DE LA VUE (1)

PAR M. LE DOCTEUR GLOGOWSKI.

Je viens vous entretenir des caractères d'imprimerie et de l'influence que je leur attribue sur l'augmentation de la myopie.

Tout dernièrement je correspondais avec un Chinois distingué et instruit qui me communiquait quelques observations judicieuses concernant quelques langues européennes.

Passant en revue les livres imprimés dans les diverses langues, il donnait toute sa préférence aux caractères latins.

La prédominance des barres droites dans les caractères russes, l'empêchait de discerner clairement les lettres et fatiguait énormément sa vue. Pour les caractères allemands il les trouvait complètement illisibles.

Tout dernièrement je correspondais avec un Chinois distingué au courant des littératures étrangères, mon correspondant ne pouvait se fixer ni sur le choix d'aucune des langues en usage ni sur l'acceptation de leur alphabet. Il se demandait la cause de la différence qui existe surtout en anglais et en allemand entre l'orthographe et la prononciation. Pourquoi perdre sur le papier tant de lettres qu'on ne prononce pas. Il soulignait même les lettres d'après lui superflues et inutiles et, avec la parcimonie chinoise, se demandait à quoi servait cette dépense inutile de matériaux et de papier.

Les raisonnements de tous les étymologistes et grammairiens restaient pour le pratique Chinois, lettre morte. Il en revenait toujours aux notions d'économie et se demandait encore pourquoi l'alphabet écrit diffère-t-il de l'alphabet imprimé? Les lettres de l'un sont toutes droites, tandis que les lettres de l'autre penchent généralement de gauche à droite.

Je me rappelais alors les mémoires de savants professeurs oculistes ainsi que les avis donnés dans plusieurs réunions de médecins suisses et bavares qui avaient reconnu la nécessité de l'écriture droite dans l'enseignement des écoles.

(1) Communication par M. le Dr Glogowski, membre associé étranger de Lublin (Russie).